

LA CRONICA



PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES DE LA PROVINCIA

AÑO XIII

PRECIOS DE SUSCRICIÓN
Guadalajara: en mes 50 céntimos.
En toda España: trimestre 1'50 pesetas,
y año 5'50.
Extranjero: año, 11 pesetas.
Ultramar: año, 9 pesetas.

Guadalajara 25 de Septiembre de 1897
Oficinas: JAUDENES, 18, pisos segundo y bajo
Se publica los miércoles y sábados
Pago anticipado

PRECIOS DE ANUNCIOS
Línea corta en cuarta plana, 5 céntimos;
en tercera, 15; en primera, 25.
Esquelas de defunción, pequeñas, en cuar-
ta plana, 2'50; en tercera, 5.
Reclamos y comunicados, 25 céntimos.

NUM. 991

Cánovas del Castillo

Su alboroo a la política

Nadie podía manifestar opinión contraria al Gobierno constituido; a las intimidades del hogar llegaban las miradas y los oídos policíacos, impidiendo toda expansión hostil a aquel espíritu de reacción que parecía dominarlo todo.

El conde de San Luis, jefe por entonces de la camarilla gubernamental, hacía gala de su *moderantismo*, prohibiendo toda propaganda en favor de la libertad: hermoso principio que hacía latir de entusiasmo muchos corazones, por el que estaban dispuestos a luchar hasta morir, si su muerte numantina hacía derrocar aquel estado de cosas. De los generosos esfuerzos de aquellos héroes dependía la salvación nacional, ultrajada por tan tiránicos sistemas, y si a más no podía llegar la opresión ahogando a nuestra patria querida, ésta sentía la nostalgia de un movimiento revolucionario, cuyo triunfo merecía a España en sueños de un porvenir próspero, feliz y expansivo.

Todo poder es esencialmente conservador, y entonces esta máxima política gozaba de la devoción de los gobernantes, sellados con el estigma más reaccionario.

En vano fué que el Gobierno, comprendiendo que un volcán ardía bajo sus pies, dictara crueles medidas de opresión, pues si ellos parecían quedar satisfechos de su despotismo, no lograban el éxito apetecido, exasperando más y más el odio y la desconfianza que sus nombres inspiraron al país.

El lema liberal no estaba cristalizado; esta indiferencia, rayana en inmoralidad política, que consume hoy nuestros organismos directores de la opinión, entonces ni se vislumbraba siquiera, y en la labor por aquellos principios redentores, se apeaba a todos los medios de que puede disponer la opinión: se propagaban las más extraordinarias y sentidas excitaciones, se conspiraba, se hacían circular rumores alarmantes, se publicaban hojas clandestinas, una de ellas intitulada *El Mercurio*, que sostenían latente la tensión del espíritu público, y muchas veces el perseguido periódico, se lo encontraron en los gabinetes reservados de Palacio, como si tratara de prevenir a la Monarquía del divorcio que iniciaba con el país, por el amparo y protección que dispensara a los enemigos del pueblo.

Los escasos recursos del Tesoro nacional, servían de premio a monstruosas delaciones, y no fué seguramente la peor pagada, aquella que dió aviso a los Ministros de que el general O'Donnell, oculto en Madrid desde que se le había desterrado, y como consecuencia de la pena de destierro, se le había dado de baja en el Estado mayor de los generales del ejército, andaba en tratos con el general Dulce, entonces Director del arma de Caballería.

Al alboroo de la mañana del 28 de Junio de 1854, este último caudillo militar, rompió abiertamente con el Gobierno y al Campo de Guardias, dirigió la mayor parte de la caballería que estaba de guarnición en Madrid, poniéndola a las órdenes de D. Leopoldo O'Donnell, a quien secundaban en su empresa los generales Messina, Ros de Olano y el entonces brigadier Echagüe.

En vano se ofreció la devolución de sus grados al ilustre jefe de aquel movimiento; en vano se le hicieron varias proposiciones a cual más ventajosas, con el fin de que entregara al general Dulce; a su dirección se había encomendado el triunfo de honrosos ideales, y a no cesar en plan tan excelente y generoso, puso aquél a contribución todo su valor y clarísima inteligencia.

Había sonado la hora de salvar los principios liberales y era necesario que

el ejército a sus órdenes intentara una vez más tan redentora empresa.

Con los generales antes aludidos estaban virtualmente los doce hombres llamados de *corazón*, y aquel movimiento esencialmente militar contó con la colaboración activa de dos hombres civiles, jóvenes ambos de gran porvenir: los Sres. Cánovas del Castillo y marqués de la Vega de Armijo.

El ejército leal y el revolucionario, aunque éste en tales circunstancias merecía más que aquél el título de leal, se encontraron en los campos de Vicálvaro, empeñándose una acción, en la que todos se portaron como valientes, porque todos eran españoles, y de aquella lucha titánica poco después surgió un documento de tanta eficacia como el poder de las bayonetas, y que apareció suscripto por O'Donnell, en Manzanares a 7 de Julio.

Aquel célebre programa redactado por el Sr. Cánovas del Castillo, entre humaredas de pólvora y fustigando sus oídos las descargas que hacían el ejército de una y otra parcialidad, fué el pedestal de su gloria futura, y aquel programa que redimía arrancando las célebres frases de *parados errores* de la Monarquía, según la propia expresión de la Reina, era el oimiento de la *Unión liberal*, génesis de la que hoy disfrutamos, que reclamó plaza de honor en el combate por la libertad... y el joven redactor de *La Patria*, Sr. Cánovas del Castillo, de tal modo encarnó en aquél hermoso documento las esperanzas de la nación, que hoy al leer aquellos grandilocuentes párrafos impregnados de sinceras energías, todavía se siente el hervor que despierta en la voluntad humana, la defensa de todo lo que la justicia le concede y tiene derecho a disfrutar.

«Queremos la conservación del trono sin camarilla que lo deshonre, la práctica rigurosa de las leyes fundamentales, la reforma de las leyes electorales y de imprenta, la rebaja de las contribuciones fundada en la más estricta economía... Queremos desaparición la centralización de modo que tengan los pueblos la necesaria independencia local para la gestión de sus propios intereses, y como garantía de todo, queremos el establecimiento de la soberanía y la milicia nacional sobre sólidas bases...»

Parecía que al conjuro de la pluma del Sr. Cánovas, se levantaban de sus tumbas para bendecirle, los hombres de Cádiz, y la patria de los Argüelles y los Calatravas, se conmovía al surgir a la política el que después martir en Santa Agueda, llena un período de nuestra historia contemporánea, acreditando con su genial y noble figura, que en España no se termina tan fácilmente esa pléyade de hombres extraordinarios encargados de honrar a la nación, que agradecida, los patrocinó y ampara, cubriendo sus tumbas con el pabellón rojo y guido, emblema mil veces santo y venerado...

TOMÁS BRAVO Y LEREA.

Puntos al vuelo

Se han equivocado los periódicos que anunciaban la dimisión de Navarro-Revérter.

Se ha tragado una excomunión *ipso jure* y se ha quedado tan fresco.
Menudas tragaderas debe de tener nuestro ministro de Hacienda.

Dice muy serio y muy formal *El Estándarte*:

«No hay ultimatum»
¡Vaya si lo hay!
El ultimatum del Ministerio-Azorraga.

Se marcharán a últimos de este mes los conservadores y dejarán de ser poder por última vez.

¡Digol! Si hay ultimatum...!

¿Qué hay de Cuba y Filipinas?
Pues seguimos lo mismo por no variar.

La prensa española se ve obligada a guardar silencio, unas veces por escrúpulos y sentimientos patrióticos y otras por no caer bajo el peso de la ley.

La prensa no habla, la prensa calla, pero la prensa sabe lo que nadie ignora, porque lo dicen los que vienen de Cuba y Filipinas.

Sabe y sabemos todos...
Que la guerra no se acaba y que hay guerra para tiempo.

Le Soleil, de París, en un artículo consagrado a España, hace constar que la situación actual no es buena ni mucho menos; pero—dice—hay en el pueblo español tales reservas de energía y un patriotismo tan intenso, que, contando con ellos, no hay que desesperar jamás.

Ha dicho que en el pueblo español. ¡Pues si hubiera nada más que la mitad de esas cosas en los que nos gobiernan!

CUENTOS DE "LA CRONICA"

LA ENAMORADA DE INVERNESS

I

A pocas horas de Inverness, y al pie de la montaña áspera y fragosa, siempre coronada de nieve, se halla la casita de Maswel, la hermosa hilandera de cabellos rubios y ojos pardos. Cuando coge la rueca y el huso y empieza a deslizar entre sus dedos los brillantes hilos de cáñamo, parece una evocación de Urbino. Entonces, oyendo el murmullo del golfo de Murray, que entona cánticos misteriosos al subir la marea y de noche bate furioso las negras rocas, bajan a su imaginación recuerdos alegres de otros días, como bajan las águilas y los alcones desde las rojas vertientes de Meafuburny a picotear en las floridas orillas de los lagos. ¿Dónde estarán aquellos garridos mancebos que igualmente enamorados de ella se disputaban su carifio? William y Kenedy partieron a remotas regiones como soldados de una guerra cruel. William, el de los tranquilos y dulces ojos, el de frente pensativa y soñadora y Kenedy, el de las miradas de fuego, le habrán hecho prometerles que sería de aquel que tornara a la patria. ¿Volverían los dos a Escocia? Ella sentía rodar por sus mejillas lágrimas transparentes, al caer de la tarde, mirando las blancas crestas de la montaña y exhalaba gemidos tan ténues y rápidos como el tembloroso pie de la golondrina. William, murmuraba, mancebo de los dulces ojos, tú sólo consignes mi amor, a ti sólo perteneceré. Y entraba en su casa en su modesta choza, cuando la noche, con su manto azul acero, iba tendiendo sus tinieblas sobre el condado, y el mar batía furioso las rocas negras de la costa.

II

Ya circulan las voces de mando, haciendo temblar las filas como tiemblan los abalorios cuando ruge el viento. La lucha se acerca, y el pensamiento del soldado evoca la gratísima figura de la madre, de ese ángel que siempre tiene alas de oro y rostro encantador para el hombre. Despierta la alborada y las aves dejan sus nidos, viendo en Oriente las rojas bandas que anuncian la salida del sol. Estremécense los granos en la panoja, y abren sus cálizos las flores al gratisimo beso del rocío. El valle se muestra silencioso aún; en su superficie la negra selva oculta al enemigo, pero muy pronto de entre las apretadas ramas hechas por Dios para vivificar con su sabia, rugirán las armas de fuego, entonando cantos de muerte. Los guerreros debieran tener la misma Diosa de los indios, debían dedicar sus sacrificios a Kall. Allí en la altura, mostrando en sus rostros impasibles la serenidad de sus almas, se encuentran William y Kenedy. El jo-

ven de frente pensativa y el de las miradas de fuego.

—Kenedy—dice William,—pronto el combate decidirá de nosotros.

—Lo sé.
—Si yo quedo con vida me moriré a Maswel y hablaré a tu madre de ti, a la pobre anciana del condado de Ross. Si tú quedas...

—Tal vez perezcamos los dos en el mismo combate.

—Uno de los dos ha de morir.
—Y otro salvarse.

—Morir por la patria.
—O salvarse por el amor.

¡Oh! alegre cornamusa, quién sabe si volverán a oír tus dulces sonidos los dos amantes de Maswel, quién sabe si cuando resuenen junto a los lagos tranquilos, junto a los ásperos brezales, con el son melancólico de que siempre participa la voz de los enamorados, irán a mezclarse a tus aflautados tonos los últimos gemidos de sus almas. Pobre William; Kenedy, el de los ojos de fuego, le lanza miradas de celos y cólera; no esperes, joven mancebo, otros enemigos que tu amigo, el que crees tu hermano; más que en la negra selva, se asila en su alma el designio de tu destrucción.

Con el primer rayo del sol coincide el primer disparo; partió de la selva, y las aves, al escucharlo, aléjanse en bandadas de las espesuras hechas para la vida; truena el cañón en la montaña, y avalanchas de hombres descienden cual rápido talud por las vertientes, animados por la sed de gloria. ¿Quién cojerá la rama inmortal? ¿Quién coronará sus sienes tostadas por el humo negro del combate para ofrecerse como trofeo a los ojos de la mujer a quien se adora?

William y Kenedy pelean juntos; el combate cambia de aspecto, y el enemigo, desalojado de la selva, lucha en terreno franco. William, pensando en Maswel, lucha encarnizada pero generosamente; derriba al soberbio y respa al caído. Kenedy le dirige con sus ojos relampagos de odio y envidia. Ya los golpes arrojados, los escoceses oyen en la cornamusa las dulces sonatas de los pastores, y redoblan su coraje. Los golpes menudean, cada brazo es el mazo de un batán, truena los fusiles, y la sangre empapa la tierra. Ya se ha celebrado otra vez la eterna necesidad de los tiempos. Por disputar cualquier peñón mueren cien hombres y el espíritu del mal se rie en las alturas.

¡Pobre William! Junto al estandarte, que fué imposible defender, se halla muerto, revelando en su helado semblante que su última hora le cogió con el alma tranquila. Mañana le enterrarán los hombres alabanzas por su heroísmo, y al eco de la salmodia fúnebre bajará su cuerpo a la tierra, que no es tierra de Escocia. Desdichada Maswel, tú te unirás a Kenedy; mientras resuena la cornamusa en las fértiles orillas de los lagos y las águilas y los alcones que bajan de las rojas vertientes del Meafuburny no te dirán nunca que vieron morir al tierno William a manos de tu protervo esposo; el enemigo disfrazó una herida que le produjo su hermano, y tal vez no seas feliz, porque el último aliento del héroe joven llegará a maldecirte con las olas que baten de noche las rocas negras de la costa.

III

Sobre un lecho, blanco como la nieve, que cubre la montaña, duerme la hermosa Maswel soñando dichas y venturas que solo pueden existir en las mágicas fantasías del sueño; una luz agonizante hace resaltar con reflejos de oro las largas trenzas de sus cabellos, y su boca de púrpura y sus sedosos párpados, y el pecho abultado, que levanta los caprichosos pliegues de las ropas con movimiento dulce, como el de las flores que agita el aire puro de la mañana. Sobre una rústica mesilla de abeto, descansan la rueca y el copo aún por hilar. Fuera de la casa ruge el temporal, y el viento gime como un eco tembloroso de la furia de la marejada. De pronto la joven se despierta.

intranquila. En la puerta de su morada han resonado golpes repetidos que no son el empuje del viento. ¿Será no alma de las tinieblas que vagará en torno de su hogar? ¿Será el espíritu desdichado de alguno de sus dos amigos, que viene á pedirla las delicias que en vida no pudo conseguir? La joven salta del lecho, pero apenas si ha tenido tiempo de vestirse, cuando la puerta se abre con estrépito y un hombre penetra en su estancia. Es Kenedy, que la mira con sus ojos de fuego. Maswel apenas puede sofocar un grito. ¿Y William? exclama; pero Kenedy no la responde; sus párpados se bajan avergonzados bajo la mirada de la virgen, y sus labios no aciertan á balbucear una excusa.

—¿Y William?—repite ansiosa la joven.

—William ha muerto—responde Kenedy,—y yo vengo á buscar la prenda de mi amor.

Maswel se rie mientras retuerce sus brazos con desesperación y sus ojos fulgurán de un modo extraño.

—¿Has visto, dice con voz ronca, esas fortalezas de nuestros montes que ni aun el tiempo puede destruir?

—Sí.

—Yo soy como ellas, yo cumpliré mi promesa, seré tuya, pero después que hayamos encontrado los dos el alma errante de William.

Kenedy, que á la vista horrible de la batalla ha logrado dominar el temblor nervioso de su cuerpo, no puede evitar que un sudor helado le inunde.

La joven salta fuera de la casita y se encuentra en medio de los elementos desencadenados, la lluvia azota sin compasión sus rubios cabellos y empafia el cristal de sus ojos, pero se dirige sin vacilar hacia el golfo, que rugie incansable, seguida siempre de Kenedy; allí trepa con agilidad inconcebible por entre los riscos que cierran la playa. A sus pies las aguas se columpian majestuosamente. La ola iluminada por la fantástica luz del faro, avanza como inmensa montaña, hinchando cada vez más su lomo, precipitándose, rodando, por decir así, hasta romper en torbellinos de espuma sobre los peñascos con un ruido atronador, capaz de infundir miedo al corazón más valeroso.

La joven salta sobre aquellas peñas cubiertas de espuma, y tendiendo sus brazos al mar, medio desnuda, semeja una creación calenturienta de la noche ó una Venus de terror evocada por la tempestad.

—William, William—grita,—¿tú sabes de él, Kenedy? quizá ha muerto á tus manos.

El joven no contesta; porque con la vista extraviada presente más bien que vé la ola que se forma á lo lejos, la ola que fuera del radio de la luz de la farola, llega negra como la tinta á avasallar todo cuanto encuentre á su paso.

—Maswel!—exclama desesperado, y va á precipitarse en socorro de la pobre loca.

—Ven, Kenedy, soy tuya, busquemos á William.

Antes que el joven pueda lanzarse á libertarla, el mar se enarca y vibra al peso gigantesco de la ola. Se oyen silbidos prolongados primero, luego algo así como el ruido que produce el agua conturbada en el seno de un pozo, un resoplido prolongado y un choque después lleno de notas argentinas, producidas entre arcos de espuma, y por último, la roca desierta.

El mar ha tragado á la joven. Cuando las primeras luces de la alborada tiñen el cielo y los halcones y las águilas bajan desde las rojizas vertientes del Mesfuborny á picotear en las fértiles orillas de los lagos, no queda más huella de la tempestad que la desaparición de Maswel y el cuerpo inanimado de Kenedy, tendido sobre los peñascos, arrullado con el rumor del mar, que bate como siempre las rocas negras de la costa.

LEOPOLDO LÓPEZ DE SÁA.

Crónica científica

Las mareas

Decimos las mareas y no la marea, porque efectivamente, son cuatro las que se verifican simultáneamente: dos en el mar y otras dos en la atmósfera; las unas altas, las otras bajas. De otro modo: hay dos flujos y dos reflujos, sistoles y diástoles, porque la materia no puede estar preponderante en dos partes á la vez; pero ¿cómo se verifican alta y baja marea? ¿Cómo ese flujo y reflujo de plenitud y vacío tan constante é inconstante á la vez? Vamos á explicarlo, así para ello tengamos que desviarnos por completo de las teorías hasta ahora admitidas.

Son éstas, las de que las mareas son por efecto de la atracción lunar; nada más erróneo y contrario á la razón. Las mareas son producidas por la atracción terrestre, no lunar, y si la luna toma parte activa en dicho fenómeno, no es precisamente por atracción, sino por todo lo contrario.

La luna se halla dentro del radio de atracción terrestre; así es, que valiéndonos de una expresión vulgar, pero gráfica, diremos que la luna pesa sobre la tierra, y como ésta se compone de parte sólida, líquida y gaseosa, la luna pesa de diferente modo ó en diferente grado sobre cada una de las materias componentes del globo.

Comprimela atmósfera cual tabla de encina, el agua como tabla de pino, y de corcho á la parte sólida. La atmósfera al sufrir la presión directa hacia el centro del globo ó punto atractor, y que no pudiendo rebasar la línea en donde está aprisionada, se ve obligada á desviarse, recorriendo la superficie del globo hacia la parte más lejana, que es precisamente la opuesta, allí se acumula una mayor condensación atmosférica, quedando en una misma línea con el centro atractor, la desalojada y la luna, causa primordial su unión de la atracción terrestre de este fenómeno atmosférico.

Ahora entra en funciones ejecutivas la atracción terrestre para determinar las mareas líquidas, después de verificadas las gaseosas que no son otra cosa que un flujo y reflujo atmosférico. La atracción se ejerce del centro del globo á la circunferencia, según la masa solicitada y en razón inversa del cuadrado de las distancias. La luna, por su gran distancia relativa, es solicitada por la tierra muy débilmente con relación á los objetos que la rodean y están en contacto con ella; pero si bien pesa ó gravita sobre la parte sólida como plancha de corcho, no sucede así con respecto á las envolturas, agua y atmósfera; esta diferencia consiste en la mayor movilidad de las moléculas de que se componen y en su menor adherencia, y en la atmósfera en la extrema elasticidad.

En la parte directa entre la luna y el centro de la tierra está la superficie de ésta, y aquí la atmósfera forma una concavidad, debido esto á la presión que la luna ejerce en ella. A la parte opuesta y en línea recta sucede lo contrario: la atmósfera desalojada en un punto refluye al otro; por lo tanto, la atracción es mayor, y gravitando sobre el agua la obliga á formar á su vez una concavidad, que á imitación de la atmósfera, se reproduce en la parte que mira á la luna, pero en sentido inverso, esto es, formando tumescencia ó protuberancia; esta es la marea alta ó pleamar en contacto con una baja marea atmosférica y viceversa al otro extremo. Mas como tanto la tierra como la luna no están un solo momento en reposo, tampoco las mareas tienen instante ni punto fijo; por eso dijimos que este fenómeno es constante é inconstante á la vez; no obstante, se puede saber el momento álgido cada día en meridiano que el observador calcula.

L'UNEAU.



MODAS

Vivimos á diez leguas de Madrid, pero muy distanciadas del centro de las modas, mis bellas paisanas, y á fé que no todas nos explicamos como tardan tanto tiempo en generalizarse en Guadalajara, donde pasan meses hasta ver adoptada en el vestir una novedad que debiera llegar aquí tan pronto como toma proporciones en la villa y corte.

Hay sus excepciones; hay damas y señoritas que se las ve muy al corriente de lo nuevo y no aguardan á ver el modelo en las demás, sino que desde luego aceptan la novedad del día, y si todas hiciesen igual, la moda no tardaría tanto en llegar aquí, donde dicho sea de paso, se viste con gusto y elegancia, y si nó que lo digan nuestros continuos perseguidores, si es que en nuestro vestir se han fijado tanto como en nuestro palmito cuando el amor nos hacen.

Conocidas son ya en Madrid las novedades del Otoño.

El vestido género sastrero, goza de gran favor y lleva bisses pespunteados y faldas adornadas un poco con galones, trencillas ó pasamanería. Conviene tener presente que la abertura ha desaparecido de atrás, por los grandes inconvenientes que presenta y hoy todas las faldas se hacen con la abertura y bolsillo al costado derecho.

Se estilan mucho los *camails* ingleses con capuchón y seguirán usándose los cuellos muy altos á pesar de ser tan molestos.



Traje para entretiem po

De moaré brochado, color gris perla. Cuerpo ajustado, con peto y solapas de moaré con borde de agreman. Cuello alto; mangas estrechas con un pequeño globo recogido; falda lisa y cinturón de terciopelo negro.

FLORENDA FLORES.

Fiestas y feria en Guadalajara

PROGRAMA

de los festejos que tendrán lugar los días 14, 15, 16 y 17 de Octubre.

Día 14.—A las ocho de la mañana del día 14 las bandas de música recorrerán las calles de la población anunciando la inauguración de la feria.—A las once de la mañana se elevarán al espacio en la plaza de Santo Domingo varios aerostatos de fantasía, imitando peces, sirenas y gigantes.—A las tres de la tarde habrá carreras de velocípedos en el paseo de la Concordia, distribuyéndose premios, tomando parte en ellas distinguidas señoritas de Madrid.

Día 15.—En la tarde del día 15 se verificará una gran corrida de seis toros de muerte de la acreditada ganadería de D. Vicente Martínez, vecino de Colmenar Viejo, que serán lidiados por las cuadrillas de los afamados diestros *Lagarajillo* y *Bombita*.

Día 16.—A las tres de la tarde del día 16 tendrán lugar carreras de cintas en el paseo de la Concordia, cuyo acto será amenizado con música y se elevarán también bonitos aerostatos de fantasía. A las nueve de la noche gran concierto musical en el Casino de Guadalajara, en el cual tomarán parte distinguidos profesores de Madrid.—A las siete y media de la noche se quemará en el paseo de las Cruces una vistosa colección de fuegos artificiales, á cargo del acreditado pirotécnico de Madrid don Juan Frías y Serrano.

Día 17.—A las doce de la mañana del día 17 tendrá lugar en las Casas Consistoriales solemne distribución de premios á los niños más sobresalientes de las escuelas públicas.—En el mismo día serán distribuidos bonos de pan á las familias pobres de esta ciudad y se darán comidas extraordinarias á los acogidos en el Asilo de Mendicidad y á los presos de la cárcel.—A las tres de la tarde se elevará en el paseo de la Concordia un gran aerostato, precedido de otros de fantasía.—A las seis de la tarde inauguración del curso de 1897-98 en el Ateneo Instructivo del Obrero y distribución de premios á los alumnos. A las ocho de la noche se organizará en la plaza de la Fábrica una gran Retreta y recorrerá las principales calles de la población.

En los días de ferias habrá bailes de sociedad en los casinos de la Peña y Ateneo del Obrero, y bailes públicos en la Plaza Mayor y plazuela de Santo Domingo.

Se iluminarán en las cuatro noches de ferias la fachada principal de las Casas Consistoriales y la plazuela de Santo Domingo.

También en los días de feria y siquientes actuará en el teatro principal una notable compañía cómica-lírica.

Según hemos oído á personas muy autorizadas, será propuesto para la silla episcopal de Puerto-Rico, vacante por traslado á Sigüenza del P. Minguella, al R. P. D. Eladio Arnaiz, Provincial de los Paules y Rector que fué muchos años del Seminario de la Purísima Concepción de Sigüenza.

La cencerrada que hace mes y medio ó más se viene dando en la calle Mayor Alta y que ha arreciado estos días con motivo de la boda de una joven viuda, es impropia de una capital culta.

Todas las personas sensatas á quienes hemos oído comentar el escándalo, se lamentan de que tales hechos ocurran en Guadalajara, sin que se hayan tomado medidas contra los alborotadores, que daban la lata á la vista de la policía.

En Mandayona falleció el 20 del actual el profesor de Instrucción primaria D. Pedro Isáac Gil, siendo su muerte muy sentida por el vecindario en general, por el gran estímulo que tenía el finado de inculcar la enseñanza en sus discípulos, tanto científica como moral.

Se ha suicidado en Madrid el Comisario de Guerra que lo fué de esta capital, hoy Subintendente, D. Miguel Cerrada.

La muerte del Sr. Cerrada ha sido muy sentida en Guadalajara.

El desgraciado Sr. Cerrada era hijo de esta provincia.

Por el Director del Instituto ha sido suspenso el catedrático D. Miguel Rodríguez Juan.

El miércoles en el mixto, salió de Sigüenza para Ciudad-Real el nuevo canónigo D. Francisco P. Teruel, beneficiado que fué de la catedral seguntina, y cuya vacante ocupará según se dice, el capellán del marqués de Comillas.

A fines de Octubre se celebrará en Sigüenza la boda de la linda señorita Romana Hernández, con nuestro querido amigo el ilustrado joven D. Felipe Rodríguez-Rubi.

El Sr. Provisor del Obispado de Sigüenza ha publicado edictos para la provisión de una Beca, fundada por D. Diego Lozano en el Seminario Conciliar de S. Bartolomé de dicha ciudad; son llamados los parientes del fundador, en primer lugar, y á falta de éstos, los hijos de vecino de los pueblos de Luzaga, Abanades y Hortezuela de Ucen. El término del llamamiento es de 20 días, contados desde la publicación de los edictos.

Destinos civiles.

Por circular que publica hoy el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*, se da conocimiento de haber sido resuelta la ampliación de la Real orden de 8 de Abril último respecto á que todos los individuos de tropa que hayan sido declarados inútiles para el servicio de las armas á consecuencia de las actuales campañas, pertenezcan ó no al cuerpo de inválidos, puedan optar, con arreglo á la situación y categoría de cada uno, á los beneficios que les concede dicha ley.

A las instancias solicitando los destinos deberá acompañarse el certificado de actitud física expedido por la Junta que se cita en el art. 14 del reglamento dictado para la ejecución de la ley de 10 de Julio de 1885.

Podemos anunciar que existe el propósito de mantener en vigor el precepto que fija la edad de ingreso en las Normales y que, respetando los derechos ya adquiridos, serán denegadas todas las dispensas de edad que se han pedido á la Dirección general.

Sólomente se dispensará de algunos días, es decir, en aquellos casos en que el solicitante cumpliera en los primeros días de Octubre la edad que hay fijada para el ingreso.

Varios colegas llaman la atención del Ministro de la Guerra sobre la conveniencia de que algunos soldados que actualmente pertenecen al ejército de Cuba, después de cinco años de servicios en filas, regresen á sus hogares y puedan descansar de las fatigas de la guerra, siendo sustituidos por otros que están igualmente obligados á defender la patria.

El día 12 de Octubre próximo, se su-

bastarán en la Diputación provincial las obras de reparación de las salas de enfermos del Hospital civil bajo el presupuesto de 1.356'81 pesetas.

Mañana celebra la Esclavitud de la Virgen de los Dolores, función principal en la Iglesia de Santa María, con sermón que dirá el joven presbítero don Julio Vallejo.

Antes de ayer por la mañana falleció repentinamente la Sra. D.^a Juliana Caballero y Aparici, esposa del concejal D. Joaquín Carrasco.

La muerte inesperada de tan virtuosa señora ha sido muy sentida en Guadalajara.

Reciban su esposo nuestro amigo D. Joaquín Carrasco y demás familia de la finada la expresión de nuestro más sincero y profundo pésame.

El día 30 se celebrará en Sigüenza, y en el Seminario de la Purísima Concepción, la solemne apertura del nuevo curso académico de 1897-98.

En casi todos los pueblos de la Alcarria han dado principio á la recolección de la uva.

Son tantas las cartas que recibimos de Sigüenza, quejándose del escandaloso abuso que se comete con la correspondencia pública, y tal la seriedad de las personas que las suscriben, que no dejan lugar á duda.

¿No tendrá el mal remedio? Ya veremos.

El jueves por la tarde intentó suicidarse en Sigüenza valiéndose de una navaja de podar con la que se hizo una profunda herida en el cuello, el vecino de aquella ciudad Bruno Monge, de oficio hortelano.

El infeliz suicida, cuyo estado por ahora no ofrece gravedad, viene haciendo tiempo padeciendo ataques de enajenación mental.

Los días 20, 21 y 22 del actual, se ha celebrado con gran solemnidad la festividad de Nuestra Sra. de los Dolores en el pueblo de Robledillo de Moherando, dirigiendo la palabra divina el párroco de la misma D. Isidoro Caballero y Martínez.

Por las tardes ha habido corrida de novillos, los que divertieron mucho al público, habiendo alcanzado los bichos á los aficionados, dándoles los revolcones consiguientes, sin resultar accidente alguno desagradable.

Ha principiado en Horche la recolección de la uva. La cosecha es tan escasa como el año anterior; pero el fruto se encuentra bien sazonado, por lo que se espera que los futuros vinos reúnan buenas condiciones.

Desde el próximo mes de Octubre y en el local Escuela de niños de Horche, tendrá lugar una clase nocturna de adultos para la instrucción de los jóvenes de esta villa, bajo la dirección del profesor Sr. Lopez Almazán.

En lo que resta de mes se verán en la Audiencia provincial los juicios orales siguientes:

Día 27.—Juzgado de Sigüenza; contra Antonio de Francisco, por lesiones. Defensor Sr. Molero y procurador señor Estéban.

El mismo día.—Brihuega; contra Andrea Raso, por insultos. Defensor señor Aragón y procurador Sr. Ruiz.

Día 28.—Guadalajara; contra M. Morato y otros, por estufa. Defensor señor Cotano y procurador Sr. Ayuso.

Día 29.—Cifuentes; contra Patricio Herranz, por homicidio. Defensor señor Carrasco y procurador Sr. Valles.

Día 30.—Cifuentes; contra Teodoro Herranz por homicidio. Defensor señor Zabía (J.) y procurador Sr. Estéban.

Los dos últimos son por Jurados.

Nuestro colaborador en Molina don Claro Abades, que habrá salido ayer para la Corte, permanecerá en Madrid unos meses, al objeto de ampliar los estudios de su carrera.

Nos dicen que la empresa de coches de Sigüenza á Atienza continúa cometiendo abusos en perjuicio de los viajeros; pues expide más asientos de los debidos ó admite exceso de viajeros á un kilómetro de la administración de salida, mandándoles apear otro kilómetro, antes de la llegada.

El Gobernador civil, de acuerdo con la Comisión provincial, ha dado sin efecto el nombramiento de Médico ti-

tular de Paredes, hecho á favor de don José Gomez Jover, con el carácter de provisional y ha repuesto en dicho cargo á D. Pedro Solís del Olmo.

Han sido confirmados los acuerdos de la Comisión mixta de Reclutamiento, que declaró soldados á Mariano Regino Bejar, de Gárgoles de Abajo, Aniceto García, de El Cubillo y Jacinto Chioharro, de Galve.

Con extraordinaria concurrencia de forasteros, y animación, han terminado las fiestas de la villa de Imón que anualmente dedican sus habitantes al Santo Cristo del Amparo, celebradas según programa de que ya tienen conocimiento nuestros lectores.

La nota más laudable para los hijos de Imón, es hacer constar la amabilidad con que han sido obsequiados todos sus huéspedes, terminando sin el menor incidente de disgusto, satisfacción que alcanza mayormente á las dignas autoridades y comisiones del pueblo.

Parece ser, que mediante la agremiación de labradores y propietarios, por juntas nombradas del seno de las corporaciones municipales de los pueblos de Santamera, Ceradillo, La Olmeda, La Barbolla, La Riva de Santiuste é Imón, está acordado en principio, y hecha la derrama para la mejor distribución del importe que han de costar los trabajos, para dar cauce á las aguas del río Salado, acequias, hijuelas y saneamiento de las tierras, con consentimiento de D. Pedro de la Riva, rasgo que le enaltece y honra de verdad, por cuanto han de dar principio las obras en su misma propiedad y término de Santamera.

Todavía no está ultimado el programa de las carreras de velocipedos que se celebrarán en uno de los días de ferias, según el programa que en otro lugar insertamos, pero es probable que sean dos las carreras de seforitas en vez de una sola carrera, y que otra de las varias proyectadas lleve el nombre de Campeonato provincial y en ella tomen solamente parte los hijos ó vecinos de la provincia.

Es indudable que vendrán cuatro seforitas de Madrid y varios afamados corredores.

Hemos recibido *The Monigoty*, periódico festivo semanal que inserta en sus ocho páginas historietas y chascarrillos ilustrados con bonitos y graciosos grabados en colores. Se publica en Barcelona, Peracamps, 1, y se edita en la tipolitografía de Luis Tasso.

Es una revista que alcanzará seguramente gran favor del público.

El Ayuntamiento ha desistido de traer para ferias los gigantes y cabezudos de Zaragoza, en vista del gran coste de los mismos, pues la distracción es grande cuando son muchos, en particular los cabezudos. Solamente las cabezas costaban cada una cien pesetas.

En el monte que llaman del Campo ha dado un cazador á otro una perdigonada, pero el hecho ha carecido de importancia.

Como todo el mundo cree segura la venida al poder de los liberales para primeros de Octubre próximo, se hacen calendarios políticos más ó menos fantásticos y uno de los cargos en que más se fijan los liberales en el de Alcalde; pues aseguran personas bien informadas que dimitirá el Sr. Valles.

El tratado más completo en materia de toros y toreros, lo viene publicando el Sr. Sánchez Neira que edita su *Gran Diccionario Torero* en la popular imprenta del inteligente impresor D. Regino Velasco, cuyo último número hemos recibido.

¡CORAZÓN!

Que cada muchos meses malos ratos, andar sin corazón, que sin zapatos, NARCISO SERRA.

Ahora el arcano me explico de esta sociedad sin nombre, que anatematiza á un hombre si éste no ha nacido rico; y si clama honestidad reniega la excelentísima comprando falsa virtud á espaldas de la bondad. Engendro de mala raza, todo vicio santifica; mate el oro vil aludico y todo ideal deshata.

En pugna con el decoro canoniza á la hechicoma que su virtud de ramera cambia por monedas de oro; y desprecia á la mujer que libre del lodazal alienta en el ideal que la consagra al deber.

Sociedad esta es que humilla al propio cancer que exhibe ignorando como vive la honradez en la bohardilla, por creer que en el salón donde sus galas ostenta puede aminorar la afrenta que la cubre de baldón.

Ríndele culto al metal, á él se prosterna de hinojos, y el brillo ciega sus ojos y es fantasma comercial, que exige en único clero para el culto de su vista al infame prestamista, y al desalmado usurero.

Niégame su fé al amor, la hora conduce al mercado, eleva un templo al malvado, gózase con el dolor; y al hombre que centuplica su afán por ella y la alienta, le pone el sari, le afrenta, lo azota y lo crucifica.

ADILARDO CURROS Y VÁZQUEZ.

Cocina de LA CRONICA por Miraul

Menús para el día 26 de Septiembre: *Almuerzo*.—Alcachofas á la barigüla.—Lamprea en salsa oscura.—Conejo en hiervas finas.—Pisto de calabaza.—Queso.—Postres.—Vinos.

Comida.—Consumé de ráfios frescos.—Salmón á la bayonesa.—Faisán con manzanas.—Oreollas en ensalada.—Pasteles de cebolla.—Postres.—Vinos.

Conejo en hiervas finas.—Convenientemente preparado y limpio el conejo, se parte en pedazos regulares; se ponen éstos en una cazuela y se rehogan en manteca con setas, laurel y perejil picados; se añade vino y caldo por mitad, y una cucharada de harina. Déjese cocer con un ramito de hiervas finas, y pasado un rato se sazona con sal, pimienta y vinagre al gusto; al tiempo de servirlo se machaca hígado, que se habrá cocido de antemano, se mezcla con caldo y se adiciona al guiso.

Cebollas en ensalada.—Élijanse pequeñitas; córtense las cabezas y los rabos, sin despellejarlas; pónganse en una cacerola con bastante caldo al fuego; así que estén cocidas se colocan en la ensaladera y se sazonan como cualquiera otra ensalada.

ESTO EXPLICA LA HISTORIA.

Haz bajar el pozo, y saca de tu pozo un solo pozo lleno de agua; mirala y pruébala. ¿Es clara y buena? Pues, entonces, toda el agua de aquel pozo será clara y buena. ¿Es turbia y salobre? Pues toda la restante de aquel pozo será lo mismo. Por medio de aparatos de sondeje nuestros buques obtienen á menudo muestras de tierra del fondo del mar, adquiriendo por ellas una idea del punto donde están cuando el tiempo les ha impedido la usual observación del sol ó de las estrellas.

Pues, de la misma manera, lo que había un hombre viene á demostrar lo que preocupa su imaginación. Las ocurrencias de una hora, nos muestran, frecuentemente, una historia de años. El musgo en abundancia en cualquier edificio probará siempre que el edificio es antiguo, pues el pasado y el presente tienen entre sí tanta relación como la que existe entre cabeza y los pies del hombre, por medio de nervios y vasos de la sangre; y muy á menudo podemos juzgar de los unos por medio de los otros.

Tomenos un solo párrafo de una carta: «En el mes de Octubre de 1892,» dice el que la suscribe, «tuve un ataque de neuralgia, muy fuerte, que me produjo cuatro meses de sufrimiento. El dolor era continuo, día y noche, y casi inaguantable. Me era casi imposible dormir.»

El punto y aparte que hacemos, significa que detrás de esto debe haber una historia, porque las causas de ataque tan grave, no pueden haberse producido repentinamente. Puede una tempestad descargarse sobre nosotros en una hora, pero las fuerzas que la producen se han estado reuniendo en la atmósfera durante varios días. Tal vez aclaremos nuestro aserto, si copiamos nuevos párrafos de la misma carta.

Efectivamente, aquí tenemos uno: «Me había visto afligido durante largo tiempo,» dice, «de dolor de estómago; sin exageración había padecido de él durante veinte años.»

Aquí aparece ya claro que la tempestad—pues el cuerpo humano, como el mar, tiene su calma y sus tempestades—era una cosa que podía prevérsele si nuestro amigo hubiera estado en aptitud para verla venir. Pero, ¡ay! que la mayor parte de nosotros somos ciegos para las señales y advertencias que nos dá la Naturaleza! Si pudiéramos entenderlas, ¡qué de trabajos nos podríamos evi-

tar! Mas, en fin, no puede remediarse; la experiencia tiene una escuela muy dolorosa, pero no se aprende en ninguna otra escuela.

Refiriéndose al ataque que empezó en Octubre de 1892, la carta continúa: «Con el auxilio de unas cuantas medicinas que me prescribió el médico, pude recobrar un poco el sueño después de los primeros dos meses, pero esto no duro muchos días, y el dolor se presentó de nuevo en la misma forma. Todas las medicinas y clases de tratamiento á que recurrí fueron inútiles; mi paciencia se iba perdiendo de día en día.»

«En este estado, un amigo mio vino una mañana á mi casa y viendo cuanto sufría me aconsejó que tomase el Jarabe Curativo de la Madre Seigel, diciéndome que á él le había hecho mucho bien en un dolor de estómago que había venido padeciendo algun tiempo antes. Su consejo era demasiado halagador y bien fundado para no seguirle, y compré inmediatamente una botella de dicho Jarabe en las droguerías de los Señores Figueras Hermanos, y lo empecé á tomar con arreglo á las instrucciones. Al cabo de doce horas, es decir, después de haber tomado la tercera dosis, observé que el dolor no era tan intenso y sentí ganas de tomar alimento.»

«Ahora tengo la satisfacción de informar á V. que desde entonces he ido ganando fuerza de día en día, hasta el punto de ser un hombre nuevo. Me parece como si me hubiera transformado.»

«Imposible,» exclamaba la gente que me veía después de mi restablecimiento; «¡sino lo hubiéramos visto por nuestros propios ojos, no lo hubiéramos creído.» Ese remedio debe ser puesto al alcance de todos, aun de las clases más pobres que tanto sufren de enfermedades semejantes. Nunca me he encontrado tan bueno como me encuentro ahora. Dejo á V. en libertad de publicar lo que ha ocurrido en mi caso, si V. lo cree necesario. De V. afmo.; (firmado) Nicolás Manell Cama Jefe de la Estación del Tranvía, La Bisbal (Gerona) Agosto 10 de 1893.»

Este inapreciable servicio fué prestado por el Jarabe Curativo de la Madre Seigel. El fué el que limpió el estómago y los intestinos de la materia en fermentación, el que hizo que las glándulas segregaran los naturales jugos digestivos, el que expurgó de la sangre al veneno, y el que hizo funcionar la maquinaria de la naturaleza una vez más, restableciendo, de esta manera, una salud por largo tiempo quebrantada.

Todos en España deberían leer las relaciones.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las Farmacias, Droguerías, y Expendurías de medicinas del mundo. Precio del Frasco, 14 Reales; Frasquito, 8 Reales.

CHARADA

«Dos segunda al prima prima tres tercía le dice y calla; ¿porqué no haces tu lo mismo mi todo y no que te enfadas?»

B. y M.

Solución á la del número 988: SA-LA-MAN-CA

Remitida por D. Eulogio San José, de Mariel, y D. Francisco Robledo de Castejón de Henares.

A todo suscriptor que nos remita la solución á la de hoy le enviaremos un vale para obtener, mediante quince, un regalo de diez pesetas.

BOLSA DE MADRID

Cotización de ayer.

1 por 100 interior.....	65'50
Ídem fin de mes.....	65'20
Exterior.....	61'50
Amortizable.....	78'75
Cubas 1886.....	97'25
Ídem 1890.....	90'50
Banco de España.....	416'00
Comp. de Tabacos.....	212'00
Empréstito de Aduanas.....	36'40

Cambios.

Sobre París á la vista.....	32'90
Londres.....	39'60

Bolsa extranjera.

París, á por 100 exterior español.....	61'37
Londres, íd., íd.....	69'00

SE REBAJA

á peseta la fanega de cal superior que en la posesión de la *Alca*, á media legua al Saliente de Yangua, término de Sigüenza.

Y á 20 y 30 céntimos la carga de ramaje y lazo, grupo de paja de 6; hules de olivo, abono, paja, etc., y por carrea á 6 y 8 pesetas respectivamente.

GUADALAJARA.—IMPRESA PROVINCIAL

Tónico-genitales
DEL DR. MORALES

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la **IMPOTENCIA** debilidad, espermatorrea y esterilidad.

Cuentan 30 años de éxitos y son asombro de los enfermos que los emplean. Principales boticas, á 30 rs. caja, y se remiten por correo á todas partes.—Doctor Morales, Carretas, 39 —Madrid.

En Guadalajara, Farmacia de ARANA. S.

PÍLDORAS DE RIAZA
DE
PÉREZ NEGRO.

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea *Tercianas, Cuartanas ó Cotidianas.*

No hay necesidad de privarse de ninguna clase de alimentos.

Veinticinco años de éxito! Caja con 80 píldoras, 5 pesetas; media con 40, 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacias, remitiéndose también directamente su autor, previo pago de su importe, sin aumento de precio, desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de Perez Negro.
Ruda 14, Madrid.

Ocasión

Para comprar barato en el comercio de

Miguel Gómez

Mayor alta, 26 y 28

Inmenso surtido en géneros para la presente estación.

Lanas para vestidos desde	0'50 pta vara.
Piqués novedad	0'30
Percalos	0'25
Satenes colores lisos superiores	0'60
Cortes de colchón	3'75
Primaveras	0'60
Panas superiores	1'50
Generos blancos	0'25
Corsés superiores para señora	1'25 uno
Camisas para señora	1'15 una
Chambras con bordado	1'00
Enaguas	2'25
Tohallas selpadas grandes	0'75
Tohallas de algodón granito	0'60
Visillos crochet crudos y bicos.	0'30 vara
Centros para balcon	3'25 juego
Manteles adamascados 2 varas	2'00 uno
Sábanas de un ancho	2'25 una
Toquillas pelo cabra	1'40
Saldo, calcetines para caballero	1'00 8 pares
Medias para señora desde	0'25 par
Camisetas para caballero	0'60 una
Camisas planchadas	2'50
Camisas saten para caballero	3'25

NOTA Trajes de pana y primavera, á precios económicos.

FIJARSE BIEN Y NO EQUIVOCARSE

Mayor Alta, 26 y 28

GUADALAJARA —P.

ALMACÉN DE CALZADO DE BARCELONA
San Bartolomé, 4

El gran Almacén de calzado de Barcelona, de Alejandro, que había en la cuesta de Calderón, es el mismo que hoy en la calle de San Bartolomé (Tahona), no equivocarse: esta calle es la que principia en la esquina del café de la Amistad y termina en las oficinas de Hacienda y plaza de Correos.

En este antiguo y acreditadísimo Almacén encontrará el público toda clase de calzado, pues se ha recibido un inmenso surtido.

También se han recibido botas de una pieza fabricadas especialmente para militares, por la primera fábrica de Barcelona, su precio, relativamente con el género, es muy económico. ¡No equivocarse!

San Bartolomé, 4.

INSTRUMENTOS BARATOS

Se venden en buen uso dos baritonos en do y si bemol, un cornetín, una saxofón en mi bemol, una magnífica lira, 26 atriles individuales y 25 fardos con su arco.—Razón: Mayor baja, 71, zapatería.

—AV—

PÉRDIDA

Desde la calle del Amparo hasta Horsch, se perdió el día 20 un reloj de oro con las iniciales G. C. A quien lo entregue en la Administración de LA CRÓNICA ó al Alcalde de dicho pueblo, se le darán las señas y una gratificación.

—P.

El rabioso dolor DE MUELAS CARIADAS

AIBAF SERDNA
(anagrama) de ANDRES Y FABIA farmacéutico premiado, de Valencia por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia.

EN GUADALAJARA:
Droguería de D. Agapito Núñez.—Mayor alta, 9
2 PESETAS EL BOTE —P.

AGENCIA DE NEGOCIOS
de Miguel Fluters y Contera
Plaza de Santo Domingo, 16, principal.
GUADALAJARA

Esta Agencia se encarga de los asuntos siguientes:
1.º De la representación de Ayuntamientos, sus cobros, pagos y demás incidencias en esta capital.
2.º De la habilitación de Clases Pasivas, formación de expedientes, cobros, etc., etc.
3.º Imposición de fianzas en la Caja general de Depósitos, cobro de sus intereses y retirada de las mismas, así como del Banco de España en Madrid y esta Sucursal.
4.º De la compra y venta de papel del Estado, con la mediación legal de Agente de Bolsa de Madrid, Títulos y Residuos del Empréstito, etc., etc.
5.º De la saca de Títulos académicos en Madrid, Certificaciones civiles y eclesiásticas y demás asuntos que convengan.
Cuentas corrientes en las Sucursales del Banco de España de Madrid y Guadalajara.

DROGUERIA Y FARMACIA DE AGAPITO NUÑEZ GIL
Mayor alta, número 7.—Guadalajara

En este antiguo establecimiento se encuentra un buen surtido en específicos, jabones de olor de muy buenas clases, pinturas, etc.

Consultorio Médico-Quirúrgico Internacional
MADRID, ARENAL, 1. TELÉFONO 783, MADRID
GUARDIA MEDICA PERMANENTE

Dirigido por ocho médicos especialistas de diferentes naciones, D.ª Aurelia Gavazanti, especialista en las enfermedades de la matriz, y un dentista.

Especialidades de este Centro. Inhalaciones de ozono, obtenidas por procedimientos puramente físicos, únicos aparatos en España para el asma, la clorosis, anemia y debilidad.

Inhalaciones ozonizadas de guayacol, creosota y yodoformo para el tratamiento de las enfermedades de la laringe y pulmones, bronquitis, laringitis catarral y granulosa y tuberculosis, laringes pulmonar. Vaporarios especiales para las enfermedades de la garganta, nariz, oídos y cuero cabelludo. Electricidad estática, farádica y dinámica para las enfermedades nerviosas (parálisis), úlcera inveterada de la matriz, úlcera redonda del estómago, dispepsia atónica, tumores, infartos, artritis y reumatismo. Baño eléctrico para las enfermedades medulares. Aparatos para Ozono, de 10 á 50 pesetas.

MALES DE LA VEJIGA DE LA ORINA

Curación pronta y radical con el empleo de las corrientes continuas para los catarros crónicos de la vejiga, afecciones de la prostata, espermatorrea, debilidad genital, orina con posos, incontinencia, etcétera.

Tratamiento y curación pronta, segura y radical de las enfermedades sífilíticas y venéreas.

Píldoras antiepilépticas fuldemann para la epilepsia, eclampsia, baile de San Vito, mal de corazón; 8 pesetas caja.

Gotas antihistéricas fuldemann para el historismo, aura epiléptica, bolo histérico, convulsiones, etc., 5 pesetas frasco. Van por correo.

Jugos orgánicos brown seguardianos, testicular de sustancia gris y de la glándula tiroidea para combatir la ataxia, la neurastenia, mielitis, debilidad, tuberculosis. Tubos de 8 c. c. 5 pesetas.

CLINICA DENTAL
DEL CONSULTORIO MEDICO INTERNACIONAL

Dos patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de canchú (sistema antiguo), desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en canchú, 100; sistema antiguo en níquel ó aluminio desde 200; en oro desde 500. Empastes desde 5; amalgamaciones desde 10; orificaciones desde 20.

Mente-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas; fortalecer los dientes movidos; curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.

Coralina.—Polvo de Coral esterilizado; recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio 2 pta. frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo.

Horas de consulta: de 9 de la mañana á 7 de la tarde; de 9 á 10 y media gratis á los pobres. Se consulta por carta.

MADRID. ARENAL, 1
GUARDIA MEDICA PERMANENTE

RECLUTA
Hace falta uno del presente reemplazo, que le haya correspondido servir en la Península ó sea excedente de cupo y quiera hacer cambio de número con otro que le ha tocado servir en Ultramar. Diríjase Jándenes (Carrera), núm. 30, pral., derecha, ó al Administrador de LA CRÓNICA.

EL CAZADOR
Fulgencio Laris, se ofrece á cazar con hurón donde se le avise, á 36 céntimos pareja.
Calle del Alamin, 26. 4-8

CONTRA calenturas las píldoras de Sánchez Martín, que se venden en la farmacia de García Romero, en Setiles. 8-5

SE VENDE ó arriendan varias fincas rústicas en término de Humenes. Paga tratar pueden verse con su dueño don Ezequiel de la Vega, calle Mayor baja, núm. 8 y 10. -AV-

HACE FALTA UN CHICO de unos diez años que sepa escribir regularmente, para la Administración de LA CRÓNICA. -AV-

La Barbería de **CHICHARRO**
se ha trasladado á la calle de Barrionuevo alta, una puerta más abajo del estanco de Caldero. 4-2

VENTA DE CASA
Se vende una en la calle de los Olmillos, núm. 8.
Darán resaca en la calle del Estudio, núm. 6. 3-2

CONTRA calenturas las píldoras de Sánchez Martín que se venden en la farmacia de Abós, en Jadraque. -Sc-

La Crónica
es el periódico de más circulación en la capital, en toda la provincia y fuera de la provincia.
Anuncia por temporada **Grandes rebajas** Plátanos carísimos Jándenes, 18, bajo

Colegio de 1.º y 2.º enseñanza
BRIHUEGA
DIRECTOR: D. JUAN GONZALEZ DE VILLAAMBROSIA
Licenciado en Ciencias y Letras.

Se admiten internos, siendo la remuneración mensual por manutención y enseñanza 150 pesetas.
Queda abierta la matrícula hasta el 30 del actual, y desde 1.º á 31 de Octubre cuesta doble, como en el Instituto. 3-2

5.000 PESETAS CONTRA 1.000
APUESTA EL AUTOR DEL **SANDALO SOL**

que ninguno de sus competidores sabe preparar cápsulas de sandalo y de todas clases en tan buenas condiciones. Las cápsulas-perlas de SANDALO SOL contienen 25 centigramos de Menta, el mejor remedio y el más para de SANDALO con SALOL económico para la curación rápida de los flujos de las vías urinarias. Frasco, 2 pesetas 50 céntimos.

Perlas antisépticas Sol
de Carbonato de Creosota, Terpinol y Guasina

Remedio específico de acción segura en las AFECCIONES del APARATO RESPIRATORIO, tales como BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES REBELDES, Superior en sus efectos á todos los compuestos conocidos, á base de creosota y guayaco.

DEPOSITO.—Farmacia de Ramón Sol, Corribia, 2, BARCELONA. Venta en GUADALAJARA.—Farmacia de J. Saenz. P-22

Fábrica de hilados y tejidos de lana
DE LA **VIUDA DE JOSÉ CASAS**
HOY DE SU HIJO RAMÓN

Esta acreditada Casa ofrece los géneros de su fabricación y admite lanas para su trabajo á precios reducidos.

Unico Almacén: Plaza de San Felipe, 2
BRIHUEGA P-3-3

MORRHUOL
PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

DEL DR. PIZA
PRIMER PREPARADO USADO DE DICHO MEDICAMENTO
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA 1888.

CAPSULAS EUPEPTICAS

EL MORRHUOL contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao y obra más rápidamente que el aceite. Las experimentaciones eléctricas en los músculos y por métodos prácticos en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tuberculosis, reumatismo, artritis, raquitismo, escorbuto, anemias, y otras afecciones en general.

A 10 reales frasco — 12 frascos 96 reales

DE VENTA: Farmacia del autor, PLAZA DEL PINO, NÚM. 6. — BARCELONA y principales farmacias de España y América

CASA EDITORIAL
ENCUADERNOIÓN É IMPRENTA de la Diputación provincial.

Se hace toda clase de trabajos.